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REALIZADA NOS DIAS 28 E 29 DE MAIO DE 2012. 

 
Aos vinte e oito dias do mês de maio de dois mil e doze, os membros do Conselho 

Nacional de Política Criminal e Penitenciária reuniram-se na sala de Reuniões do 

Edifício Sede, do Ministério da Justiça, na cidade de Brasília/DF. Compareceram: o 

Presidente, Herbert José Almeida Carneiro; e os demais membros: Vitore André Zílio 

Maximiano; Alamiro Velludo Salvador Netto; Alvino Algusto de Sá; Fernando Braga 

viggiano; Gisela Maria Bester; Maria Ivonete Barbosa Tamboril; Milton Jordão de Freitas 

Pinheiro Gomes; Rodrigo Duque Estrada Roig Soares; Suzann Flávia Cordeiro de Lima; 

Davi de Paiva Costa Tangerino; José Laurindo de Sousa Netto; Luiz Guilherme Mendes 

de Paiva; Marden Marques Soares Filho; Pedro Sergio dos Santos; bem como os 

seguintes participantes externos: Dr. Jeffrey Andreazza Couto da Silva da Ouvidora do 

Sistema Penitenciário/OSPEN; Valdirene Daufemback – Ouvidora do OSPEN; Luiz 

Fabrício Vieira DIRPP/DEPEN; Fátima Mayumi Kouwata -

COENA/CGPA/DIRPPI/DEPEN; Francisco Guilherme Nóbrega -COENA/DEPEN; André 

Luiz de Almeida e Cunha - Superintendente do Sistema Penitenciário do Estado do 

Pará; Eloi Peneira de Sousa Junior – Membro do Ministério Público do Piauí; João 

Mendes Benigno Filho – Promotor de Justiça do Estado do Piauí; Vilobalto Adelidio de 

Almeida-SINPOLSUSPI/PI; Iran Alves da Silva –SINDPEN/SE/ Cezar Maranhão - 

DEPEN-MJ; Bonfim Santana Pinto – Presidente do Conselho Penitenciário do Estado do 

Tocantins; Sergio Salomão Shecaira – Professor da Universidade de São Paulo; 

Mauricio kuehne–Diretor do DEPEN do Estado do Paraná; Julia Barros Schiner - 

Secretaria de Direitos Humanos da Presidência da República; César Barros Leal; Maria 

Tereza Uille Gomes – Secretária de Justiça do Paraná/SEJUPR; Caren Thais 

Fernandes Coelho - SEJUPR; Luiz Antonio Silva Bressane – Secretaria de Assuntos 

Legislativos (SAL); Marivaldo de Castro Pereira - SAL; e Gabriel de Carvalho Campos - 

SAL; Justificou a ausência, o Conselheiro Augusto Eduardo de Souza Rossini. O 

Presidente deu inicio à Reunião desejando boas vindas aos novos conselheiros e aos 

que foram reconduzidos e agradeceu a presença do Ex-Presidente do CNPCP o 

Professor Doutor Sérgio Salomão Shecaira. Em seguida falou sobre as Atas e disse que 

a mesma foi disponibilizada para todos os Conselheiros para que pudessem fazer as 

devidas correções caso necessário. Após isso, foi aprovada pelo pleno a Ata 380ª, 381ª, 

382ª e 383ª. Em seguida o Presidente procedeu ao termo de posse dos Conselheiros: 

Alamiro Velludo Salvador Netto, Davi de Paiva Costa Tangerino e Marden Marques 

Soares Filho; e procedeu ao termo de recondução do Conselheiro Luiz Guilherme 
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Mendes de Paiva. Deu boa vinda a todos e parabenizou-os pela nova fase. Após 

explicou aos novos Conselheiros algumas funções do CNPCP. Em seguida comentou 

sobre a aproximação que o CNPCP teve junto à Secretaria de Assuntos Legislativos e 

que essa Secretaria já encaminhou oitos processos para manifestação. O Conselheiro 

Vitore Maximiano saudou o Ex-Presidente do CNPCP o Professor Doutor Sérgio 

Salomão Shecaira e os novos Conselheiros e após comentou sobre a situação 

dramática que o País está vivendo em decorrência da ideologia encarceramento. Disse 

que o Estado de São Paulo no último ano a população carcerária mais de dez mil. Após 

o Conselheiro Luiz Guilherme comentou sobre o assunto que não tinha finalizado na 

última reunião, a próxima reunião de Viena/Áustria. Disse que o Ministério das Relações 

Exteriores entrará em contato com o Ministério da Justiça quando certa estiver a 

próxima reunião. A Conselheira Gisela saudou a todos e os novos conselheiros, muito 

especialmente ao Prof. Dr. Shecaira, nosso eterno Presidente, e disse que as 

Audiências Públicas da Paraíba e do Acre foram proveitosas. Como já está com o seu 

segundo mandato finalizando, aproveitou para fazer um apelo aos Conselheiros que 

entram agora no CNPCP, e aos veteranos também, para que não deixem de lado as 

inspeções nos sistemas penitenciários em todas as Unidades da Federação, dando 

como exemplo os casos justamente do Acre e da Paraíba, onde o CNPCP ficou mais de 

quatro anos sem ir inspecioná-los, e ao ir em 2012 deparou-se com quadros alarmantes 

de desrespeitos aos direitos humanos fundamentais das pessoas presas. Recomendou, 

ainda, que em cada visita se inspecione o maior número possível de unidades penais, 

em torno de 7, para se ter uma radiografia um pouco mais completa da situação daquele 

sistema penitenciário então visitado.. O Conselheiro Laurindo saudou a todos e ao Ex-

Presidente Sérgio Salomão Shecaira e comentou sobre as Políticas que estão sendo 

desenvolvidas pelo governo do Estado do Paraná no sistema prisional. Disse que o 

maior problema no Estado era da super lotação nas delegacias, porém a Secretária de 

Justiça já retirou mais de quatro mil presos daquelas localidades. Reforçou que o 

CNPCP tem de está mais próximo das comissões do Congresso. Em seguida o 

Conselheiro Pedro Sérgio cortejou a todos e ao Ex-Presidente do CNPCP. Expôs que 

será necessário uma Audiência Pública no Estado de Pernambuco. Comentou que o 

Estado de Goiás iniciou parceria publico privado com algumas unidades prisionais do 

Estado, entretanto comentou que o CNPCP é contra essa ideia de privatizações. O 

Conselheiro Milton Jordão saudou a todos e ao Ex-Presidente do CNPCP. Disse que 

inspeção do Rio Grande do Sul foi proveitosa, pois as autoridades locais se mostraram 

dispostos sanar os grandes problemas lá existentes. Em seguida o Conselheiro Alvino 
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de Sá saudou a todos. O Conselheiro Rodrigo Estrada saudou a todos. Comentou 

sobre a volta dos projetos de leis e disse ser muito importante essa parceria com a 

Secretaria de Assuntos Legislativos. Falou sobre a resolução número sete de dois mil e 

quatro que trata de comportamento carcerário para fins de execução penal, pois é 

necessária uma rápida revisão desta resolução. Em seguida o Conselheiro Fernando 

Viggiano saudou a todos. Sugeriu a formação de uma comissão para acompanhar os 

tramites internos da Associação Internacional de Direito Penal do Brasil, pois em dois 

mil e quatorze teremos um novo congresso aqui no Brasil. Falou sobre o voto do preso e 

disse que se passou o tempo para eventual transferência de título. Nada foi divulgado 

pelo Tribunal Superior Eleitoral, apesar de existir a resolução e não vê movimentação 

dos Estados. O CNPCP tem de acompanhar de perto. Registrou os pêsames aos 

delegados de polícia em especial, o Doutor Antônio Gonçalves, Doutor Osvaldo 

Carrasco, Doutor Jorge Moreira, e aos peritos criminais no grave acidente de helicóptero 

ocorrido a poucos dias em Goiânia. Passou ao Presidente do CNPCP o jornal que 

noticiou a morte de um guarda municipal que foi colocado junto a outros detentos. 

Solicitou que o Conselho acompanhasse não in loco, mas o andamento de como anda a 

apuração da irregularidade desse caso gravíssimo. Solicitou a atualização da página do 

CNPCP, no que foi endossado pela Conselheira Gisela, principalmente quanto a lá 

serem colocadas notas sobre as Audiências Públicas que o CNPCP vem realizando nos 

Estados. Em seguida a Conselheira Maria Ivonete saudou a todos. Solicitou que 

fossem colocados no site do CNPCP os gastos deste Conselho, uma vez que está em 

vigor a Lei 12.527/2011 que regula o acesso à informação. Em seguida a Conselheira 

Suzann Cordeiro saudou a todos. Entregou ao CNPCP, por meio de seu presidente, 

uma moção do Seminário sobre Tuberculose, organizado pelo Fundo Global, que 

propunha a criação de um grupo de trabalho de pesquisa, e informou que a 

Universidade Federal de Alagoas está em processo de aprovação de uma pós-

graduação de arquitetura prisional. Informou que o Estado de Alagoas iniciará Parcerias 

Publico-Privadas, já está em processo licitação. Com a saída da Doutora Valdirene 

Daufemback para a Ouvidoria do Departamento Penitenciário, solicitou um novo 

representante do CNPCP para integrar a Comissão de Arquitetura Prisional. Após o 

Conselheiro Alamiro Netto saudou a todos. Agradeceu ao Ministro da Justiça, José 

Eduardo Cardoso, por sua nomeação. Em seguida o Conselheiro Davi Tangerino 

saudou a todos. Agradeceu ao Ministro da Justiça pela sua nomeação. Após o 

Presidente ressaltou que a Doutora Fabiana Costa Oliveira, já nomeada pelo Ministro da 

Justiça, não tomou posse pelo fator de está de licença. Em seguida o Conselheiro 

72 

73 

74 

75 

76 

77 

78 

79 

80 

81 

82 

83 

84 

85 

86 

87 

88 

89 

90 

91 

92 

93 

94 

95 

96 

97 

98 

99 

100 

101 

102 

103 

104 

105 

106 

 3



Marden Filho saudou a todos. Agradeceu ao Ministro da Justiça pela nomeação. Em 

seguida a Ouvidora do DEPEN, Valdirene Daufemback, saudou a todos. Disse que a 

Ouvidora traçará participação e controle social como estratégia e a Ouvidoria como 

vinculo do Depen para os Conselhos das Comunidades como também para CNPCP. 

Sugeriu que o CNPCP fizesse uma solicitação ao DEPEN para verificar os convênios 

que possam. Comentou sobre o projeto de lei, que está na Comissão de Segurança 

Pública do Congresso, que faz alteração do CNPCP e dos Conselhos da Comunidade. 

A SAL pediu vista. Dessa forma sugeriu ao CNPCP emitir parecer sobre tal projeto. 

Informou que apresentará à Secretaria de Direitos Humanos da Presidência da 

República o anteprojeto de lei que trata da revista íntima. Disse que a inspeção do Rio 

Grande do Sul foi muito proveitosa, pois as autoridades locais se mostraram dispostos a 

solucionar os problemas do Presídio Central de Porto Alegre. Após o Presidente disse 

não se altera a premiação de monografia, colocando o tema como Arquitetura Penal e o 

homenageado o Dr. Sérgio Salomão Shecaira. Após o almoço, o Presidente do CNPCP 

iniciou os trabalhos falando sobre a presença do Dr. Cesar Barros Leal e da presença 

do Dr. Mauricio kuehne. Falou que o Dr. Erivaldo está em compromisso em São Paulo e 

não pode apresentar a resolução sobre algemas. Após passou a palavra ao Dr. Cesar 

Barros Leal. Cumprimentou a todos que estavam presentes e agradeceu pela 

oportunidade que lhe foi dada. Disse que durante os 12 anos em que esteve no 

Conselho aprendeu muito e pode conhecer todos os Estados Brasileiros e alguns 

Países, tendo ido até à Tailândia por conta do CNPCP. Após comentou sobre um curso 

interdisciplinar de Direitos Humanos, que ocorrerá do dezoito a vinte e nove de junho de 

2012 no Estado de Ceará. Falou que seria um desafio para promoção de Diretos 

Humanos e conterá com convidados internacionais além da participação de juízes, 

promotores, procuradores, advogados e membros da sociedade civil.  Falou que a 

temática central é os direitos humanos. Comentou que terá um painel sobre sistema 

prisional e pobreza, e convidou o presidente do CNPCP mais dois membros deste 

Conselho para participar da mesa. Solicitou ao presidente que o CNPCP fizesse uma 

reunião ordinária no período do evento para que o Conselho pudesse ter uma maior 

visibilidade. Após o Presidente do CNPCP agradeceu pelo convite, agradeceu a 

presença da Doutora Maria Tereza, Secretária de Justiça do Estado do Paraná, e 

parabenizou-a pelos trabalhos feitos em seu Estado. Voltou a agradecer o convite e 

falou que iria verificar com o Doutor Rossini sobre a possibilidade de a reunião 

acontecer no Estado do Ceará, pois terá um gasto para promover a reunião naquele 

Estado e o CNPCP está com a verba limitada. Mas verificará a possibilidade e retornará 
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a resposta o mais breve possível. E disse da importância desse encontro de direitos 

humanos e da participação, em conjunto, do Conselho. Após agradeceu a presença do 

Doutor César Leal pela a apresentação e disse que estará presente no Evento, mesmo 

que tenha que arcar com as despesas. Após a Conselheira Suzann apresentou proposta 

de resolução sobre lixo, considerando uma das constatações recorrentes nos relatórios 

de inspeção. Dessa forma procurou pesquisar o referido problema. Falou que há 

resoluções do Conselho Nacional do Meio Ambiente bem como outras e disse que o 

Conselho poderia iniciar sua resolução. Após o Doutor Milton disse que os problemas 

são de aplicação. E falou que poderia enxugá-la, apesar de estar bem feita. Em seguida 

o Doutor Herbert falou que o Conselheiro Marden emitirá um parecer sobre a resolução 

e posteriormente o Conselheiro irá emitir seu parecer para que na reunião de junho 

fosse apresentada e discutida a referida resolução. Após o Conselheiro Rodrigo 

parabenizou a presença da Secretária de Justiça e o do Doutor Maurício kuehne. Falou 

que Defensoria Pública do Rio de Janeiro está recebendo várias denúncias sobre os 

maus-tratos nos transportes dos presos, diante disso resolveu apresentar uma 

resolução sobre o transporte do preso. Após o Conselheiro Milton parabenizou a 

produção da resolução. Em seguida a resolução foi apresentada e discutida, após foi 

aprovada a unanimidade. O presidente do CNPCP passou a palavra a Secretária de 

Justiça do Paraná. Agradeceu a oportunidade de estar aqui presente e cumprimentou 

todos que estavam presentes. Falou que assumiu interinamente a presidência do 

Conselho Nacional dos Secretários de Estado de Justiça, Direitos Humanos e 

Administração Penitenciária. Em seguida apresentou algumas propostas de alteração 

para a resolução número nove do CNPCP.  Após o Presidente agradeceu a 

apresentação de sua proposta e disse que será encaminhada a Comissão de 

Arquitetura Penal para análise.  Em seguida o Presidente convidou para sentar a mesa 

o Secretário de Assuntos Legislativos - SAL, Doutor Marivaldo Pereira, Doutor Luís 

Antônio Bressane e o Doutor Gabriel de Carvalho Sampaio, ambos da SAL. Falou que 

ao assumir a presidência do CNPCP buscou a aproximação da Secretaria de Assuntos 

Legislativos deste Ministério para que o CNPCP possa prestar uma contribuição na 

formulação dos projetos de leis de ambas as casas do Congresso Nacional.  Comentou 

sobre o projeto de lei que está em andamento na Câmara Federal que alteração a Lei 

de Execução Penal e principalmente sobre o ponto que modifica a composição do 

CNPCP. Em seguida passou a palavra ao Secretário de Assuntos Legislativos, 

Marivaldo. Falou sobre a importância da atuação do CNPCP sobre as propostas, pois 

este Conselho está repleto de pensantes que possam contribuição para projetos que 
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vão ser bem representados. Falou que toma o conhecimento das propostas dos projetos 

de Leis na sexta-feira e na terça já tem que está encaminhando a resposta para a 

respectiva casa para que na quarta-feira possa ser discutida nas comissões. Sugeriu 

que toda segunda-feira seja selecionada, juntamente com o CNPCP, os temas de 

interesse deste Conselho e seja posteriormente discutido. Sugeriu também que o 

CNPCP indique temas de direito penal para o projeto pensando direito. Em seguida o 

Doutor Luiz Bressane apresentou um projeto de lei sobre alteração do código penal na 

parte de medida de segurança. Após os Conselheiros discutiram o tema anteriormente 

apresentado. Após o Presidente do CNPCP sugeriu a formação de uma comissão para 

estudo sobre a reformulação da medida de segurança do código penal. A comissão, 

aprovada pelo Conselho, foi composta pelos Conselheiros: Alvino de Sá, Marden 

Marques Soares Filho, Alamiro Velludo Salvador Netto, José Laurindo e Vítore 

Maximiniano como Presidente da Comissão. Em seguida foi finalizada a segunda parte 

da reunião com início amanha às nove horas. O Presidente iniciou a sessão do dia vinte 

e nove de maio de dois mil e doze. Em seguida o Conselheiro Vitore Maximiano 

apresentou o relatório de inspeção prisional do Estado do Piauí, que foi realizado nos 

dias dois e três de abril do corrente ano. Após o presente relatório foi posto em votação. 

Aprovado à unanimidade. Em seguida o Doutor André Cunha entregou ao CNPCP o 

Projeto Conquistando a Liberdade que se encontra em execução no Estado do Pará. 

Em seguida a Doutora Alessandra Sánchez apresentou um relato das atividades quanto 

ao combate e à prevenção da tuberculose, desenvolvido pelo Fundo Global TB Brasil no 

sistema prisional. Sua apresentação gerou muitos comentários e perguntas por parte 

dos Conselheiros. Após o Conselheiro Rodrigo Estrada apresentou a minuta de 

resolução para revogação da Resolução número sete de dois mil e quatro. Aprovada à 

unanimidade. Em seguida o Conselheiro Rodrigo apresentou a resolução que trata de 

transporte de presos. Aprovada à unanimidade. Após o Conselheiro Milton Jordão 

trouxe a pauta à resolução, que trata de algemas de presas durante o parto, para 

apresentação e discussão. Aprovada à unanimidade. Em seguida o Conselheiro 

Fernando Viggiano apresentou o parecer para Projeto de Lei número dois mil duzentos 

e trinta e três de dois mil onze, que altera a composição do CNPCP e dá outras 

providências. Aprovado. Após o Presidente agradeceu pelos importantes trabalhos 

prestados ao CNPCP e à Administração Publica pelos Conselheiros Fernando Viggiano 

e Gisela Bester, que muito fizeram pelo Conselho nestes quatro anos em que aqui 

participaram ativamente, com espírito público e de cidadania, deixando suas despedidas 

para a próxima reunião, que lhes será a última, tendo em vista que ambos terão ainda 
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que apresentar relatórios de inspeção. Em seguida, procedeu-se à análise dos 

seguintes processos, previamente distribuídos: 1) Processo CNPCP/MJ nº 

08037.000528/2012-15 Assunto: Relatório de inspeção prisional do Estado do Piauí feito 

pelo Conselho Nacional de Política Criminal e Penitenciária nos dias 02 e 03 de abril do 

corrente ano. Parecer do Conselheiro Vitore Maximiano pede: Que seja oficiado ao 

Poder Executivo para providências; à Secretaria de Justiça do Estado para providências; 

Ao Poder Judiciário, ao Ministério Público, à Defensoria Pública e à OAB/Seção Piauí, 

todos para providências que julgarem pertinente; Ao Conselho Nacional de Justiça e ao 

Conselho Nacional do Ministério Público do Estado para providências que julgarem 

pertinente;  Ao Instituto Transdisciplinar de Estudos Criminais – ITEC  para 

conhecimento; e ao Instituto Brasileiro de Ciências Criminais – IBCCRIM, para 

conhecimento. Aprovado, à unanimidade. O Presidente Herbert Jose Almeida Carneiro 

encerrou os trabalhos e agradeceu a presença de todos. Para constar, lavrou-se a 

presente ata, redigida por mim, Jussara Isaac Ribeiro, e revisada pelo servidor Rafael 

de Sousa Costa. 

 

 
Herbert Jose Almeida Carneiro 

Presidente do CNPCP 
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